

SUSCRICION
 en la capital . . . 4'50 plus. trimestre
 fuera de la capital . . . 5' id. id.
 Ultramar en oro . . . 18 id. semestre
 idem un año en oro . . . 36 id. id.
 Ultramar . . . 7'50 id. trimestre
 Todo pago se envía por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera línea . . . 4 pta. línea — En la segunda . . . 3 pta. — En la tercera . . . 2 pta. — En la cuarta . . . 1 pta. y a los suscritores 12 pta. Anuncios mortuarios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 cent. de rebaja que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 2 pta. la línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París para anuncios y recibos: A. Lorete, 61, rue Caumartin.

ANO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona viernes 28 de diciembre de 1900

NUMEROS SUELTOS
25 cént.

N.º 7.245

DESCONSUELO

Convaleciente de otra catarral y desconsuelo como niño á quien se le ha ido de la mano un gorrión que era su diversión y encanto.

Así estoy, carísimo lector.

Yo confiaba con que el Gobierno se iría con viento fresco á las regiones del ayuno, y el Gobierno sigue tan tranquilo labrando, según Silvela, nuestra tranquilidad y fortuna.

Yo esperaba pasar unas fiestas entre pavos y mazapanes, y los bronquios se han encargado de proporcionarme el frío presagio de la calentura, arrojándome entre sábanas con dolor de sienes y lagrimeo pituitario.

Yo esperaba que el premio mayor de la lotería vendría á sacarme de las estrecheces de la pobreza y de las garras de los similares de los invasores del Transvaal, y ni premio, ni aproximación ni reintegro he tenido en medio de la mas grande de las decepciones.

Yo esperaba ver al caciquismo perniquebrado, barrido y desecho y me encuentro con que la pobre provincia sigue el calvario del abandono con una paciencia estóica y una resignación espartana.

Nada; que me he llevado el mico más soberano que puede recibir quien todavía abriga esperanzas y acaricia ilusiones.

Y como mi estado moral ha de ser de fijo idéntico al tuyo, amado lector, me consuelo como Calipso y me amparo al refrán que dice «mal de muchos consuelo de tentos».

Mi desconsuelo es grande, inmenso, piramidal. Ni lotería, ni pavo, ni capón, ni gallina, ni palomo ni perdiz,

nada de lo que en estos días anima al cuerpo y expansia al alma y si no fuera por la confianza que tengo en Dios y la fé que me presta la justicia, es posible hiciera una tontería con ribeles de barrabasada, aunque pensándolo bien, no me determinara, por aquello de que daría gusto á los areopagistas de la farmacia y por mi ánima juró que con todo transijo menos con eso, porque con esos abejurrucos tengo cuentas pendientes y no quiero morir sin saldarlas cumpliendo como cristiano y como caballero.

Lo repito, estoy desconsolado; cada año que llega el veintitrés de diciembre, me ocurre lo del cántaro de la lechera; se rompe, se desparrama la leche por el misero suelo y adiós ensueños de oro, ilusiones engañosas, esperanzas infantiles y cuentas sacadas caminito de la luna como diría el otro.

Está visto que nací para ochavo, y para ser romerista con mucha vanidad lo diga, y la verdad es que por sentirme romerista de los piés á la cabeza he nacido para ochavo, porque en esta España de los Camps y de los Comyns, el que quiere verse verdaderamente libre y dueño de su derecho al amparo de la justicia y de la constitución sin caciques y sin engaños, ya puede decir que le cayó en suerte la eterna peregrinación, el inacabable anhelo, la perpétua aspiración y el machaqueo sin termino ni medida de los abejorros y de los parásitos, de modo y manera, que si no fuera por los discursos magistrales que en el Senado ha pronunciado don Alberto en favor de S. A., la vida sería un saplo, un martirio, una inaguantabilidad.

Pero el siglo fine; el XX se aproxima á pasos de gigante y renace en mi

torax la esperanza por aquello de que no hay mal que cién años dure y ¿quién sabe si entrado el nuevo siglo veremos aquí la regeneración de la Patria y vendrá una tramontana que barrerá los microbios de esta reacción y los basureros esos en donde encuentran desarrollo los que han tomado al país por charca y á la ley por asqueroso embudo?

Nada lector; por ahora nada; *idem, eadem, idem*, como dicen los aprendices de latin, y si ello no es para estar desconsolado, venga Rouré y lo diga con esa música elocuente con que lo dotó la naturaleza.

Pero no te aflijas por mí; acaba como puedas este picaro siglo y ten en cuenta que te desea en el nuevo lo que para sí quiere

MA-KA-KO.

DE TODAS PARTES

Segun estadísticas recogidas no hace mucho, existen en España 357 fábricas de electricidad, cuya producción puede calcularse en más de caballos 60.000 de fuerza.

De estas fábricas utilizan la fuerza hidráulica para engendrar la electricidad, 175; el vapor, 125; el gas, 28; y mixtas hay 51.

No deja de sorprender algo que en un país como el nuestro donde abundan los saltos de agua, las fábricas de electricidad que utilizan la fuerza hidráulica no produzcan más que 16.000 caballos, mientras que las que utilizan el vapor engendren 31.000 caballos.

LOS OBISPADOS DEL MUNDO

Según un periódico extranjero, existen en todo el mundo católico 942 diócesis, arzobispados y obispados. Sólo Italia tiene más que toda Europa junta.

Austria, con una población de 20 millones de católicos, tiene 12 arzobispados y 46 obispados.

Bélgica, con 5 millones de católicos, un arzobispado y cinco obispados.

Francia, con 36 millones, 17 arzobispados y 67 obispados.

Alemania, con 17 millones, cinco arzobispados y 21 obispados.

Inglaterra, con dos millones de católicos, un arzobispado y 149 obispados.

Irlanda, con cinco millones, cuatro arzobispados y 25 obispados.

Escocia, con 350.000, un arzobispado y cuatro obispados.

Holanda, con 1.500.000 un arzobispado y cuatro obispados.

Portugal, con 5 millones, tres arzobispados y ocho obispados.

Rusia y Polonia, con 9 millones de católicos, dos arzobispados y 13 obispados.

España, con 17 millones, nueve arzobispados y 45 obispados.

Suiza tiene cinco obispados.

Italia, con 25 millones de católicos, tiene 49 arzobispados y 257 obispados, cuando toda Europa, para 125 millones de católicos, sólo tiene 56 arzobispados y 257 obispados.

UN FERROCARRIL AEREO

El conde Pompeo Piere tiene actualmente en estudio un proyecto de navegación aérea entre Djuvres y Calais, no debiendo invertirse en cada viaje más de quince minutos.

El pensamiento del conde Pompeo es muy sencillo. Dos gruesos cables de acero, uno superior cargado de electricidad y el otro destinado á dar estabilidad á la instalación, los que estarán sostenidos por cincuenta globos cautivos y amarrados por sus extremidades en los puntos más altos de Djuvres y Calais. Por estos cables se deslizará un carruaje provisto de un poderoso motor eléctrico y capaz de conte-

— 288 —

lle! Eso es demasiada audacia. Retiraros al instante, y si habéis faltado á vuestros deberes, tened al menos el valor de soportar vuestras debilidades. Guardaos, sobre todo, de mezclarme en esa historia; os lo prohibo. ¿Entendéis?

Cordelia hablaba con voz que el desprecio más que la cólera hacia temblar.

Elisa acabó por sublevarse al verse tratada de aquella manera.

—No os pido que me hagais ningún favor,—dijo con firmeza,—exijo tan solo que cumplais con vuestro deber. Una de las dos ha sido amada por aquel desgraciado que se suicidó.

—¡Esa sois vos!—interrumpió violentamente Cordelia.

—¡Callaos! ¡No tenéis derecho á ultrajarme! Soy una muchacha honrada, y una mujer como vos lo que debe hacer es callarse!

—¡Insolente! ¡Salid de aquí al instante!

—Salgo; pero no ha acabado todo entre nosotras; no me conviene perderme para salvaros; hoy mismo escribiré á mi defensor, á mi marido, y él sabrá confundiros; no está en el fin del mundo, está en Argelia y es administrador de las posesiones del marqués de la Rochelliere.

Cordelia se estremeció al oír aquel nombre que Elisa había lanzado por casualidad.

Se puso súbitamente pálida y se creyó perdida.

Tan baja como impertinente, estaba dispuesta á cambiar de tono y á mostrarse á su vez suplicante ante aquella á quien arrojaba de allí hacia un momento, agobiándola con desdén, cuando de pronto se levantó el portier y apareció la Fealdad.

Se dirigió á Elisa y fria y resueltamente:

—Sí,—dijo—sabemos que sois inocente, Emmanuel Liot-

— 285 —

Una vez ya en casa, se apresuró á escribir á Gilberto Dornay una extensa carta en que le puso al corriente de la nueva situación, terminándola con las siguientes palabras:

«Cuando le escribí que tenía la convicción de que Elisa era víctima de una semejaza fatal, te mostraste incrédulo y me contestastes desdeñosamente que participarias de mi opinión el día en que yo hubiese encontrado á la que tanto se parece á tu mujer. Pues bien, ya está encontrada, bendiceme y apresúrate á venir.

»Tengo verdaderos deseos de que todo esto acabe para casarme en seguida.

»Tu amigo que sabes cuanto te quiere.

»FÉLIX MERIEL.»

Elisa estuvo todo el día persativa.

Un secreto presentimiento lo advertía que no llegaba aun el feliz desenlace que tanto le entusiasmaba al confiado Félix.

Vasselot y su mujer, habituados por desgracia á verla siempre triste, respetaron como siempre sus meditaciones.

Por la tarde no notaron otra cosa sino que les besó con más cariño que de costumbre.

Al día siguiente por la mañana salió, y como gozaba de completa libertad, ni Francisca ni Jerónimo la preguntaron á donde iba.

Al regresar de su paseo á caballo, Cordelia encontró en el hotel á una mujer, cubierta con un velo, que la esperaba.

Un grito de sorpresa se escapó de su garganta, cuando Elisa se levantó el velo.

Un grito semejante exhaló al mismo tiempo la hija de Francisca.

ner hasta diez personas, que correrá con extraordinaria velocidad.

El carruaje estará construido con aluminio y corcho, de suerte que dada la hipótesis de la rotura del cable y su caída al mar, flote en las aguas. Grandes globos cautivos soportarán las estaciones de término y otros más pequeños ascenderán y descenderán a los viajeros.

El conde Pompio tiene una grandísima fe en el resultado de su proyecto.

Crónica teatral

Repertorio completo.—El único triunfo.—El mejor camino.—Un telón nuevo.—La obra mejor puesta.—Marco Praga no es Bueno.—Disparates para Pascuas.

Si todos los estrenos que hemos presenciado en esta semana hubieran alcanzado éxito franco, y sobre todo merecido, el repertorio moderno quedaría aumentado con obras suficientes para hacer una provechosa campaña en todos los teatros de la península. Desgraciadamente no es así, aunque lo contrario pregonen carteles y sueltos de contaduría. En esto de anunciar, ensalzar é imponer al público o brillas malas ó mediocres, se adelanta mucho más que en hacerlas buenas. No hace mucho que solo se colocaban tiras por las calles para anunciar las obras de éxito ruidoso: ahora disfrutan de tal honor *Sandías y melones*, *Los estudiantes* y *La molinera*, que solo debían de figurar como obras que han pasado.

El verdadero triunfo, entre todas las obras nuevas, ha sido para *El afinador*, juguete cómico, escrito por Vital Aza sobre el pensamiento de un *vandeville* francés y estrenado en el teatro de Lara. Pueden los exigentes encontrar exageraciones é inverosimilitudes en la nueva obra, pero el público no va á Lara á que le den dramas con tesis ni le resuelvan problemas de sociología, si no á que le hagan reír. Si el autor lo consigue con el gracejo de Vital y con recursos de buena ley, nada hay que niegue el triunfo ante un público que ríe á mandíbula batiente durante los actos.

Vayan los autores que puedan por ese

camino y los que nó que escriban para sus casas ó que cuenten con el fracaso. Infinitamente mejor es este camino al que se sigue en *Sandías y melones*, donde Arniches se propuso hacer sentir al público con escenas cursis, en las que no falta el consabido sueño explotado por el autor en otras ocasiones y siempre sin la belleza de la poesía, y en donde para hacer reír se recurre á groserías, frases mal sonantes y escenas de burdel, impropias del teatro, salvo en el caso de pasar antes por el tamiz del arte. Para eso el éxito atronador del primer día, en el cual el teatro estaba lleno de amigos, siguió el pateo del siguiente.

Por un defecto contrario pecaron los autores de *Los estudiantes*. Pulcra y fina es esta obra, pero su defecto, el peor de una obra teatral, es el de hacerse pesada y llegar á aburrir al público. El cuadro del café está admirablemente presentado y con algunos tipos bien hechos, pero pesa. Este peso se acentúa en el tercero y ayuda á caer la obra en el cuarto, ante la salida de los padres del protagonista, que ya no vuelven á salir, por que aquellos padres, con buen acuerdo, han sido suprimidos. La música es digna del maestro Caballero, pero alarga más la obra y por lo tanto perjudica al conjunto. En la noche del estreno de esta obra se estrenó en el teatro de la Zarzuela un telón de boca, original del profesor de la Escuela de Bellas Artes don Manuel Marín y Magallón.

Como en el teatro hay otro pintor de cámara, no se preparó al señor Marín una ovación teatral, apareciendo el telón púente antes de entrar la gente, pero la mejor ovación está en el ánimo del público y éste elogió unánimemente el telón, que representa el origen de la zarzuela sobre un supuesto tapiz, y es una verdadera obra de arte que no sería capaz de hacer ninguno de los pintores escenógrafos que se usan.

Si es cierto que en la obra de Tamayo *La locura de amor* no se trataba de un estreno, bien pudo parecerlo aun á aquellas mismas personas que mas conocieran el drama.

No pudo haber soñado el insigne Tamayo una interpretación para su obra como

la alcanzada ahora, ni una doña Juana como la que con inspiración magistral representó María Guerrero, rayando á la altura de las mejores trágicas modernas.

La *mise en escena* es lo mejor que hasta ahora hemos visto en el Español y á este lujo puede unirse el de los trajes y las decoraciones.

Dos obras de Marco Praga arregladas á la escena española por Manuel Bueno; se estrenaron la semana pasada: *La madre*, en el Princesa y *Las niñas casaderas* (La vergine), en la Comedia.

De la segunda basta decir que no fué al día siguiente y de la primera que irá poco y que solo rompió el hielo en contados momentos. Los revisteros y cronistas amigos del señor Bueno echan la culpa del fracaso á Marco Praga, porque sus obras no mejoraron cuando las representó Teresa Mariani. ¿Por qué las tradujo entonces el señor Bueno? ¿O es que se juzgaba capaz de hacer bueno lo que no hizo Praga?

La molinera, estrenada en Romea; tiene una música del maestro Chalóns. ¡Lástima de música para aquel libro tan malo como *Los mocitos del barrio*, pateado dos días despues!

Entre las numerosas obras que se ponen para hacer la Navidad unas, y otras para hacer la Pascua, figuran la comedia de Basco *Cabeza de chorlito*, en la Princesa; el disparate *A Roma por todo*, en la Comedia (estreno); *A países desconocidos* (que tambien es otro disparate) en la Zarzuela, y en el Real *La Walkyria*, el estreno de *Werther*, de Massenet, y *Sigifredo*.

No es preciso hablar de las demás novedades ó *disparates* diciendo que no queda teatro cerrado en estos días.

Mutis.

Madrid, 25 diciembre de 1900.



ALMUERZO

Tortilla de langostinos.—Morcillas de ave.—Solomillo de cerdo asado.—Capon con sal-

sa mayonesa.—Chuletas de carnero á la rusa.—Compota de orejones.—Postres.

COMIDA

Sopa de puré de raíces.—Conchas de picadillo de pescados.—Vaca á la jardinera.—Salchichas blancas á la inglesa.—Cercetas asadas.—Ensalada de escarola con granada.—Mazapan y turrone.—Vinos y café.

Capon con salsa mayonesa.

Bien cocido el capon se deshuesa y pártese en trozos pequeños. Despues de sazonados con aceite, vinagre y cebolles, colócanse los trozos de capon en una ensaladera con lecho de ensalada de lombarda, y cúbranse los trozos de capon con una buena cantidad de salsa mayonesa.

Momentos antes de servirlos se adorna el plato con trozos de cardo cocido, filetes de anchoas, alcaparras, aceitunas y pepinillos.

Cercetas asadas.—Despues de destripadas y limpias con esmero, sazónense interiormente con sal, y métsense unos ramitos de perejil en el cuerpo; cósase la obertura hecha para destriparlas, é inmediatamente, despues de haberlas envuelto en una capa ligera de manteca de vaca, métanse en el horno, que tendrá un fuego moderado.

A los 15 ó 20 minutos se sacan y se sirven con ruedas de limon.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Lo que ayer ocurrió en esta ciudad raya en lo escandaloso.

Con motivo de la festividad de los Inocentes se echaron á las calles un enjambre de chiquillos armando una gritería infernal é insultando á cuantas personas transitaban por aquellas.

No son tolerables estas costumbres que desdican de una población seria y culta, pero menos mal si la gente menuda se limitara á colocar la grotesca *Ufufu*, pero ocurre que validos de la tolerancia que la autoridad les concede, cometen toda clase de atropellos siendo ayudados, lo que es más sensible, por grandullones.

Ayer, nos dicen, que unos chicos atropellaron á unas hermanas de la Caridad sin respeto ni consideración de ninguna clase; por la tarde en la plaza de la Cons titución á una señorita le mancharon todo

Se hubiera dicho que eran la una la imagen de la otra, fielmente reflejada por un espejo.

Tan solo la expresión de la mirada era diferente; desvergonzada y cínica en Cordelia, era dulce y tierna en Elisa.

—Señora,—dijo ésta—tengo que hablaros de cosas graves.

Apenas estuvieron sentadas la una en frente de la otra, cuando un ligero movimiento de uno de los portiers, anunció á Cordelia que la Fealdad escuchaba, oculta en la habitación vecina...

—¿Qué deseais?—preguntó con impertinencia—Cordelia.

—Mi nombre os explicará la visita—respondió con dignidad la joven,—me llamo Elisa Vasselot.

—Pues bien, no os conozco.

—¡Emmanuel Liotti no me conocia tampoco, y sin embargo hay mucha gente que cree que se mató por mí!

—¿Emmanuel Liotti? ¿Quién es ese hombre?

—El Sr. Merland, el armero, os lo recordaría quizás, si consintieseis en acompañarme á su casa.

—No sé lo que queréis decir, señorita.

—¡Poneos aquí á mi lado, contemplémonos ambas en el espejo, y comprenderéis mejor—dijo Elisa friamente.

—Hay, en efecto, entre nosotras cierto parecido—exclamó Cordelia con desdén.

—El parecido es tal—continuó enérgicamente Elisa, que él solo explica cómo yo, honrada y pura, he podido ser acusada de deshonra; que se me haya podido confundir con vos, lo admito; sin embargo, falta que me expliquéis vuestra audacia al permitirnos tomar mi nombre.

—¿Me acusáis?

—Os acuso, en efecto; cuanto más os miro más me convengo de que sois la autora de todo lo que yo he sufrido.

—No estaba preparada á semejante escena, señorita, y por eso me he dignado recibirlos, pero vuestra inexplicable insolencia traspasa los límites, y os ruego que os retiréis inmediatamente.

—Perdonad, señora—exclamó Elisa uniendo humildemente las manos, ya no acuso, ya no amenazo... os suplico tan solo que me oigáis y me salvéis!

—Enhorabuena; os mostráis más razonable y en esas condiciones puedo escucharos.

—Un hombre honrado, á quien yo amaba, habia consentido en darme su nombre; yo era feliz y me sentia orgullosa de poder llegar á ser su mujer; el mismo día de mi matrimonio y delante de mi marido, un hombre á quien yo no conocia, me arrojó al rostro la más odiosa de las acusaciones, y en presencia de mi marido tambien se quitó la vida, despues de haber intentado darme la muerte... y Gilberto, creyéndome culpable, huyó lejos de mí... ¡Mi vida no tiene objeto, si vos no venis en mi ayuda... Qué interés tenéis en perderme? Jamás os he hecho daño alguno... ¡Escuchad, os perdonaria el haberos servido de mi nombre, si consintieseis en confensar á una sola persona, á mi marido, que la querida del suicida erais vos!

—¿Otra vez esa pretensión? ¡Creéis que estoy loca! Sois, á no dudarlo muy digna de interés, ¿pero por qué queréis que yo diga que he sido la querida de un hombre que ha sido vuestro amante? Afirmáis que he tomado vuestro nombre. ¿Con qué objeto? No os he visto jamás, y hasta hoy ignoraba vuestra existencia; ¿cómo, pues se me habia de ocurrir el comprometeros?

Por el contrario, abandonada por vuestro marido, acusada de haberle engañado, es á vos á quien se le ha ocurrido la idea de especular con nuestro parecido, y ¡y ha tenido la bondad de escucháros!... ¡Y no os he hecho arrojar á la ca-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, ligereza de digerir, raquitismo, crecimiento defectuoso) y demás afecciones que proceden por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, y se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y E. Vives.

medicamento de gusto agradable y resultados rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

el vestido arrojándole á la cara polvos de carbón, ac to que estuvo á poco de causar un sério disgusto; en la Rambla de Alvarez enredaron con un cordel á una anciana derribándola en tierra y otros se entretenían en arrojar polvo en los cristales de los escaparates.

El público se deshizo en protestas y hasta algunos vecinos intentaron amonestar á los *graciosos* chicos, pero éstos con una desvergüenza ejemplar contestaban en mala forma á que lo intentaba.

Y á todo esto no se vió por ningún lado á ningún agente de la autoridad, á pesar de ocurrir los hechos de que damos cuenta en los sitios más céntricos de la ciudad.

Ayer en Gerona dominaron por completo las costumbres salvajes.

¡Qué honor para los que vienen obligados á garantizar que no se atropellen á los transeúntes!

—En la noche del lunes último se declaró un incendio en la villa de Olot en la casa del vecino don Juan Gros Solás, en cuyo entrasuelo había un depósito de paja que fué en donde se inició el incendio.

El cuerpo de bomberos, auxiliado de la Guardia civil, procedió á sofocar el voraz elemento evitando el que se propagara al resto de la casa, lo que se consiguió al poco rato por fortuna, sin consecuencias graves, ni pérdidas materiales de consideración; pero no obstante, como dicha paja producía gran humo y ésta todo se dirigía por la escalera hasta el último piso, por la cual era poco menos que imposible subir por falta de aire para respirar, el sargento de la Guardia civil para asegurarse de si había alguna persona en peligro, subió acompañado de unos bomberos á dicho piso, encontrando en un cuarto cerradas y próximas á una ventana, á la inquilina Micaela Plá Cattuch con tres hijas de corta edad en el estado angustioso que es de suponer, pues á no haber sido auxiliadas con rapidez, hubieran sido indudablemente víctimas de la asfixia.

—La *Gaceta* ha publicado el anunciado decreto del Ministerio de Agricultura y Obras públicas encaminado á evitar para el porvenir los inconvenientes con que han tropezado siempre los Gobiernos al tratar de recabar para el Estado la suprema inspección y dirección que, como consecuencia de su soberanía, le corresponde sobre las comunicaciones de servicio público enclavadas en el territorio nacional.

—El domingo próximo, á las 3 y media de la tarde tendrá lugar en el «Círculo Católico de Obreros» una escogida función organizada por la «Agrupación de Arte y Letras» de dicho Círculo, bajo el siguiente programa. Se representará en primer lugar el aplaudido sainete catalán «Els informes». El drama «La Virgen de las Angustias», que á juzgar por los ensayos obtendrá un éxito lisonjero, y la aplaudida zarzuela en un acto «La Sala de Aniceta».

Desde San Feliu de Guixols

Instruye, divierte y corrige, se leía en el antiguo telón que cerraba el escenario de nuestro antiguo coliseo. Parece que alentados los señores socios del casino «El Guixolense» y su digna Junta directiva, por el recuerdo de tan cierto epigrafe, han querido ponerlo en práctica. A este fin se dan en dicho centro de recreo amenas funciones teatrales. De la que se dió la noche del próximo pasado viernes, 21 del actual, por la sección de aficionados y con la galante cooperación de las notables actrices señoras Rumeu y Castellón, de la aplaudida compañía que actúa en esta, voy á decir algo en las columnas de este ilustrado periódico. ¡Y como lo diré!

¡Si yo supiese hacer versos!
uno haría
que diría cosas mil.
¡Si yo supiese hacer prosa!

—Por el ministerio de la Gobernación se ha pedido á este gobierno de provincia una relación de los individuos que componen cada uno de los ayuntamientos de la misma, con expresión de los cargos que desempeñan, elecciones de que proceden, calificación política que puede darse á cada uno y vacantes que existen en dichos ayuntamientos con referencia á dichos datos el día 1.º de enero próximo.

—Según comunica el Inspector veterinario de Port bou, las gallinas italianas detenidas en dicho punto el día 18 del actual, que han sido desde dicha fecha inutilizadas por enterramiento mil novecientas trece gallinas más, fallecidas también de la *Pepita coleriforme*, en cuyo número se hallan comprendidas 360 aves, entre gallinas y capones, extraídas muertas de la partida que se halla en observación, correspondiendo las restantes á las que se dejaron en el vagonjaula en que fueron importadas, resultando en suma hasta hoy 3.809 gallinas destruidas y quedando como resto de la expedición próximamente 700 aves.

—Para los efectos de la aplicación de la Ley del trabajo, el vecino de Figueras don Carlos Alegret ha puesto en conocimiento del señor gobernador civil de esta provincia el accidente ocurrido en la fábrica de extracción de aceite por el sulfuro de carbono que tiene establecida en la calle Calzada de los Monjes de aquella ciudad, á consecuencia de cuya explosión resultaron tres obreros heridos.

—Ha fijado su residencia en esta ciudad nuestro estimado amigo el teniente coronel don Eduardo Fernandez, jefe de los somatenes de este distrito y del de Santa Coloma de Farnés.

—El día de Navidad el Excmo. é ilustrísimo Sr. Obispo de esta diócesis costeó de su bolsillo particular un rancho extraordinario á los detenidos en esta cárcel correccional.

—El domingo próximo por la tarde la sección cómico-dramática de la sociedad «Centro Moral Gerundense» pondrá en escena en su espacioso teatro el drama en tres actos «Lo Roure Cantenari» y la pieza «Com de familia!»

—En la islas Baleares ha terminado ya el embarque de cerdos para Valencia y Barcelona. El número de aquellas reses que han llegado á los citados puertos es de 21,013.

Calculando que cada cerdo pesaba por término medio 13 arrobas, resulta un total de 273,559 arrobas, que valoradas á razón de 13 pesetas una, precio medio alcanzado durante la temporada, resulta que el importe total de los cerdos embarcados en el puerto de Palma es de 3.546,367 pesetas.

—El ministro de Obras públicas tiene terminado un decreto relativo á la construcción de las carreteras que están iniciadas en el plan general, antes de las que nuevamente se aprueban por iniciativa parlamentaria.

¡ah que cosa!
yo diría más gentil.
Más como versos no puedo
hacer yo,
ni prosa, que prosa sea
de primer,
me quedo con prosa
sosa;
y con versos sin olor,
que huelan á musa-hermosa.
Y á pesar de estar sin prosa
y de versos, sin color,
he de pintar unos versos
que tengan de aquel sabor
bueno, cual buena es la fiesta
del casino *d' els senyors*.
Ni en aquel de la Zarzuela
que el Rey Fernando fundó
teatro de gran nombrada,
representóse mejor.
Vamos al caso; que es cosa
que lo merece; allá voy.

El decreto lleva un extenso y razonado preámbulo.

—El ayuntamiento de Puerto de la Selva ha nombrado secretario del mismo, ha don Jaime Marés.

—El lunes por la tarde dos sujetos de nacionalidad francesa adoraron al dios Baco con talexceso, que pillaron una borra chera monumental, hasta el extremo de que los guardias municipales se vieron obligados á conducirlos en un carretón al cuartelillo.

—La Guardia civil del puesto de Flassá ha detenido á Pedro Compañó, vecino de San Juan de Mullet, presunto autor del robo de un reloj de bolsillo á su convecino don Miguel Freixa.

—Por Real orden se ha dispuesto que los patronos, al dar conocimiento á la autoridad gubernativa de los accidentes de trabajo que ocurran á sus obreros, hagan constar en los partes, además de los datos que en el artículo 8.º del reglamento para la aplicación de la ley de Accidentes del trabajo, todos los particulares exigidos por la Real orden 30 de agosto último con relación á las notas autorizadas que han de remitir los gobernadores civiles al ministerio correspondiente.

—Un tiempo primaveral ha favorecido la Pascua de Navidad. Durante estos días se han visto muy concurridos los paseos, así como las sociedades, cafés y el Teatro Principal, y los vendedores de toda clase de golosinas han realizado un buen negocio.

—Segun noticias recibidas de la Coruña, el vapor «Ter», de la matrícula de Barcelona, perteneciente á las casas Tintoré y C.ª, que perteneciente de Liverpool se dirigía á Muro, Puebla, Vigo y Mediterráneo, naufragó el domingo á las ocho de la mañana, entre Finisterre y Corrubedo, chocando violentamente á causa de la niebla.

Un bote con tres tripulantes y otro con once arribaron á Concurbió, después de una difícil travesía; y otro bote con quince individuos, entre ellos el capitán don Gerónimo Vila y la oficialidad, llegó á Muro.

Al llegar á tierra, diéronse ropas á los naufragos.

—LICOR CANIGÓ, el mejor digestivo.

—Que el *Cognac Domecq* sea conocido en toda España y preferido al de otras marcas nacionales ó extranjeras, dice mucho respecto á sus bondades, y más teniendo en cuenta la preferencia que los españoles damos á todo lo extranjero; pero que goza de ese privilegio en el resto de Europa, en las Américas y hasta en los países más distantes de España, ya es cosa verdaderamente extraordinaria y que demuestra que dicho *cognac* es inmejorable y superior á los que en sus etiquetas lucen marcas muy acreditadas.

Se comprende la preferencia universal que goza el *Cognac Domecq*; pues la casa productora, después de escoger los más esquisitos caldos de sus cosechas, los destila esmeradamente y los encierra en sus bodegas, de donde no salen hasta que han transcurrido cinco años por lo menos.

Después de cantar cual voz humana un fonógrafo situado en el salón, se dá por terminada la sonata, campanilla á batir, sube el telón:
Ensenyansa Superior
con gran primer
en escena se presenta
y la Rumeu, *Concha*, alienta á todo joven actor,
Sala, Auladell, y Ribot
con su *Toful*, ni de encargo
con Saure, dieron embargo
al público espectador
que aplaudió con tal furor
de alegría entusiasmado,
que hasta el mismo emtarimado
¡Bravo! gritó con ardor.

Los grillos de las tabas, dieron gran chiste á la juventud que, con suma prontitud en actores convirtieron,

Una distinguida comadrona escribe encomiando la Emulsión Scott

Entre las personas que recomiendan la Emulsión Scott, hemos de distinguir á la autora de la siguiente carta, por ser una de las más ilustradas comadronas de Madrid y porque tiene una significancia importantísima, por referirse especialmente al nacimiento de los niños. Tan valioso certificado merece especial atención.

Madrid 15 de Marzo de 1900.
Muy Sres. míos: Me place poder anunciar á ustedes el gran éxito obtenido con el uso de las muestras de Emulsión Scott con que favorecieron mi modesta Clínica de Enfermedades propias del embarazo, cuyas consultas hago gratis con el mayor cariño y compasión á un número de seres faltos de recursos y que sin la caridad perecerían abandonados. Su excelente preparación de aceite de hígado de bacalao, conocida por Emulsión Scott, la aplico en distintas enfermedades del embarazo y especialmente en la mujer de constitución poco vigorosa, á la que da excelente resultado, pues adquiere la nutrición de sus tejidos, y tonificando su



Dña Carmen PANDO
constitución le evita los abortos, ejerciendo además influencia suma en el desarrollo y robustez del feto intrauterino.

También uso su Emulsión con gran resultado en mi clientela infantil, y puedo asegurarles que entre los raquiticos y escrofulosos hace milagros.

Es de Vdes. con la mayor consideración atenta S. S. q. b. s. m.,

CARMEN PANDO.

Profesora libre de obstetricia en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Madrid; Práctica del Hospital Clínico de San Carlos, etc., etc., etc.
Su casa, calle de Pérez Galdós, 2, 1.º, 129.º

Poco hemos de agregar á la carta que precede, porque tiene más importancia viniendo de tan alta autoridad que cuanto pudiéramos decir. Conviene, sin embargo, advertir á nuestros lectores, que los buenos resultados que se obtienen por el uso de la Emulsión Scott, no se logran con otros remedios. La razón consiste en que la Emulsión Scott es una preparación propiamente especial, y de consiguiente, para alcanzar los beneficios que tantos logran con su uso, es indispensable comprar únicamente la verdadera Emulsión Scott, que se distingue por nuestra marca de fábrica — un hombre llevando un gran pescado en la espalda. — Esta marca de fábrica es la señal de la combinación más perfecta de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa y glicerina. La Emulsión Scott es aceptable á todos los enfermos, por su sabor agradable y su fácil digestión.

PUBLICACIONES

Calendarios exfoliadores

Como es época de proveerse de estos calendarios para 1901, nos permitimos recordar á nuestros lectores que al hacerse con ellos vean la gran variedad y verdadera exposición que los Sres. Bailly-Bailliere é hijos tienen expuesta al público, donde encontrarán dibujos y tamaños propios para despachos, gabinetes, comedores, etc., todos ellos muy amenos y económicos. Se sirven pedidos á provincias.

Distracciones

Caprichos del idioma:

Un dentista saca por equivocación á un individuo tres muelas en buen estado.

Al sacarle la cuarta, exclama en tono victorioso:

—¡Esta vez es la buena!

Y era la buena, porque era la mala.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Los Santos Inocentes y Víctor mr.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Beatas

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 6 de la noche.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

los que en escena supieron lucir su gracia y donaire, repercutiendo en el aire los aplausos que les dieron.

El teniente cura, fué cosa de ver; la Castellón, *Rosalía*, trabajando su papel; los latinajos del cura, del andaluz el ceco, y de todos el anhelo de terminar la función sin recibir revelcón.

Todo el mundo en su lugar y el público con las palmas batiendo hasta reventar.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París
(Prviilegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINENEA É HIJOS, San Sebastián.

de 10 á 12 mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árosst t y encargados que es criben de provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardo, 33 y 35—Madrid.

Administración Principal de Correos ed Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Entradas.		Salidas	
Madrid,	9'30 mañana	Para Madrid.	2'30 t.
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	Id. Barcelona.	6'30 m. 2'30 t.
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	Id. Francia.	8'30 m. 5 t.
S. Felju de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	Id. S. F. de Guixols.	8'30 m. 5 t.
Olot y su linea.	5'30 mañana.	Id. Olot y su linea.	11 mañana.

La distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8'30 y las 10'15 de la mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta Admistración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30. Entrega de periódicos, á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde y entrega de correspondencia falta de franqueo, de 12 á 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 mañana á 1 tarde. Valores declarados.



Antiasmático Poderoso

Remedio eficaz contra los catarros bronquiales

JARABE MEDINA DE QUEBRACHO

Medicos distinguid. s y los principales periódicos profesionales de Madrid: «El Siglo Médico», la «Revista de Medicina y Cirujía prácticas», «El Genio Médico», «El Diario Médico-Farmacéutico», «El Jurado Médico-Farmacéutico», la «Revista de Ciencias Médicas de Barcelona», y la «Revista Médico-Farmacéutica de Aragón», recomiendan en largos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como le último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Dispnea y los Catarros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

Precio: 5 pesetas frasco

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en la principales farmacias de España y América.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Im-
prenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Ultramar, en oro.	18 » »
Id. un año en oro	25 » »
Extranjero.	7'50 » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Adistminración plaza de San Francisco, 6.